

www.elpais.com

EL PERIÓDICO GLOBAL

**DOMINGO** 13 DE ENERO DE 2019 | Año XLIII | Número 15.159 | EDICIÓN AMÉRICA



CINE 'Duelos y quebrantos' por los subtítulos de 'Roma' Juan Villoro P28



IDEAS Cien años sin Rosa Luxemburgo Joaquín Estefanía

# El combate al robo de combustible mide la fuerza de López Obrador

La falta de concreción golpea al presidente mexicano, que encara la necesidad de aclarar la relación de la estatal Pemex con los huachicoleros

L. P. BEAUREGARD / P. FERRI S. CORONA, **México / Puebla** El presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, ha iniciado una ofensiva contra el robo de combustible, un delito que ha gozado de impunidad en los sexenios anteriores y cuyo combate ha impactado en el día a día de

miles de mexicanos. Los Estados más afectados por los robos sufren ahora el desabasto por las nuevas medidas adoptadas, algo que el Gobierno no ha podido explicar con claridad y que supera en algunas ciudades los 10 días. El mandatario se ha negado a poner fecha al fin del problema.

La lucha contra el robo de gasolina evidencia también un secreto a voces: la relación de la petrolera estatal, Pemex, con los hurtos. Tres funcionarios han sido acusados penalmente y el exjefe de seguridad de la empresa está siendo investigado por su participación en la red. El propio López Obrador ha asegurado que la trama ha germinado desde el corazón de la petrolera, en su sede en Ciudad de México, y se ha extendido hasta las zonas rurales del centro y occidente del país. El Estado pierde cada año hasta 3.000 millones de dólares por culpa de los robos.



Un hombre lee un periódico ayer en una calle de Caracas. / YURI CORTEZ (AFP)

La grave crisis y el modelo chavista obligan a millones de personas a sobrevivir como pueden

# Salir adelante día a día en Venezuela

FRANCESCO MANETTO, **Caracas** Mariana Silva, de 43 años, y sus tres hijos viven cada día la ruleta venezolana. "Nosotros nunca fuimos millonarios, pero comíamos", relata. "En esta casa comer hoy en día un sándwich de jamón y queso es un lujo. Si consigo pasta a precios regulados,

comemos cinco días pasta". Contactos, ingenio y suerte. La inusitada emergencia económica transforma el día a día de millones de venezolanos en un juego angustioso. ¿De dónde sale el dinero para sobrevivir? En el caso de Mariana Silva, de la venta de objetos de la familia, de la solida-

ridad y del apoyo de los allegados. Ella no quiere irse como han hecho más de tres millones de venezolanos. Nicolás Maduro tomó posesión el pasado jueves hasta 2025, y despertar en el país es, cada mañana, el paso previo a una pregunta vital: ¿Ha llegado el momento de irse?

## El Papa afronta en plena caída de popularidad su año crucial

Francisco, de 82 años, inicia su séptimo año de pontificado

DANIEL VERDÚ, Roma El papa Francisco inicia en marzo su séptimo año de pontificado acosado por los escándalos. Una reforma en profundidad que no termina de cuajar del área económica y de la curia; la crisis en la comunicación, y los abusos sexuales (con una gran reunión en Roma para tratarlos) configuran los frentes abiertos de Francisco. Con 82 años, este 2019 se presenta para el pontífice como un año crucial que coincide con una importante bajada de popularidad. P4 y 5

### Una mujer al volante del norte al sur de México

EL PAÍS acompaña a una trailera en su ruta

ELENA REINA, **Chihuahua** Solo el 0,3% de los transportistas mexicanos son mujeres. Clara Fragoso es una de las 1.380 mujeres con licencia para conducir camiones de carga. Entre Kilómetros de asfalto, bares de carretera, anfetaminas y jornadas sin dormir, EL PAÍS acompaña a Fragoso en un recorrido de 1.600 Km, desde Chihuahua hasta la capital de México.

PAGINAS 24 y 25

### Nuevo Consultorio



Paseo de la Habana, nº 43 28036 Madrid

www.centromedicoruberinternacional.es